



# La Jornada

JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1278 // Precio 10 pesos

## Estado de México



### Delfina Gómez destaca liderazgo de las mujeres

- Resalta el papel que han ejercido nivel federal, estatal y municipal
  - Menciona que se abre una etapa con nuevas perspectivas y visiones
- MIGUEL GONZÁLEZ / P.2

### Campesinos reclaman por recorte al campo

- Se manifiestan en contra de la asignación presupuestal de 2025
  - Piden que se revierta la decisión de quitar 492 millones al sector
- GERARDO CARMONA / P.6



### Augura Sheinbaum buena relación con diplomático exespía

- Ronald Johnson fue nominado por Trump para ser embajador en México
  - Tiene formación militar y trabajó en la CIA por más de 20 años
- REDACCIÓN / P.2



### Forma parte de la reforma judicial estatal

# Extinguen diputados fideicomisos y fondos por más de 5 mil mdp

- Justifican que, con ello, también se elimina su uso discrecional
- Denuncian que este rubro tuvo 112 observaciones del OSFEM en 2023
- El recursos se utilizará para que se aplique la normatividad
- El resto será utilizado por el Ejecutivo para programas sociales

GERARDO GARCÍA / P.5

### “Desde el cielo, una hermosa mañana”



▲ Millones de fieles de todas partes del país se trasladan en estos días a los dos principales centros de la fe a la Virgen de Guadalupe: la Basílica, ubicada en la Ciudad de México, y la casa de Juan Diego, en el municipio de Cuautitlán, conocido popularmente como *El Cerrito*. A diferencia de otro tipo de

peregrinaciones multitudinarias que suelen llevarse a cabo a lo largo del año, en el día en el que se conmemora su aparición en el Cerro del Tepeyac, los feligreses viajan en pequeños grupos o hasta individualmente para acudir a agradecer favores o milagros recibidos o simplemente para demostrar su fervor. Foto Miriam Vidal / P. 4



**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Vélver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**

comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 558951 0832  
Tel: 722914 9660

**Publicación diaria,**  
**12 de diciembre 2024**

**Domicilio de la publicación**

José María González Arratia No. 102,  
Segundo Piso, Col. San Sebastián  
C.P. 50150, Toluca de Lerdo  
Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título y Contenido**, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

“DEBEMOS SERVIR CON HUMILDAD”, SUBRAYA

## Delfina Gómez destaca el liderazgo de las mujeres

Durante la toma de protesta de la alcaldesa priista de Amecameca, la gobernadora mexiquense pide que escoja con cuidado a sus colaboradores

MIGUEL GONZÁLEZ

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, destacó el papel que han asumido las mujeres al frente de los diferentes niveles de gobierno, federal, estatal y municipal, especialmente en la entidad mexiquense donde 54 de los 125 municipios serán gobernados a partir del 2025 por mujeres.

Durante la toma de protesta de la presidenta municipal priista de Amecameca, Ivette Topete García —quien resultó ganadora en la contienda electoral por segunda vez consecutiva— la mandataria felicitó a las alcaldesas electas.

“Hoy es tiempo de mujeres y qué orgullo compartir este momento histórico en que tenemos liderazgo en cada orden de gobierno, la historia hoy, nos ubica en un momento sin precedentes en donde se consolida la lucha en favor de la igualdad de género abriendo otra etapa con nuevas perspectivas, visiones e ideas de las mujeres con el fin de transformar la vida pública de México”, declaró la gobernadora.

Recalcó que por primera vez México tiene una presidenta, el Estado de México una gobernadora y el municipio de Amecameca, su alcaldesa.

“Estamos obligadas y una servidora debe estar a la altura de esa confianza y a servir con humildad, a mostrar día con día que no se equivocaron en darnos este tesoro tan valioso que es su confianza”, afirmó.

Aseguró que la coordinación entre los tres órdenes de gobierno

es fundamental para atender las necesidades de la población.

Exhortó a la alcaldesa a seleccionar cuidadosamente a su equipo de colaboradores “cuando tenemos un buen equipo todo puede resultar bien pero si también tenemos un mal elemento no dudemos en quitarlo del equipo porque un elemento nos puede perjudicar en un proyecto de trabajo en beneficio de la población”, expresó.



▲ La gobernadora Delfina Gómez recordó a la alcaldesa la importancia de ser “una servidora pública a la altura de la confianza de los ciudadanos”.  
Foto Especial



## Registra Tlamanalco un descenso de 12% en delitos de alto impacto

REDACCIÓN

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez encabezó la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz en Tlamanalco, demarcación que registra una disminución de 12% en los delitos de alto impacto; destacando feminicidio con 100% y homicidio doloso con 57%.

Las cifras corresponden al análisis presentado por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), del 01 de enero al 10 de diciembre de 2024 en comparación con el mismo periodo en 2023.

Estos logros son resultado de la estrategia de seguridad, puesta en marcha por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en coordinación con los gobiernos federal y municipal cuyos objetivos están enfocados a la atención de las causas del delito, fortalecimiento acciones de inteligencia e investigación, de reinserción social, coordinación interinstitucional y dignificar con mejores salarios y equipamiento a las fuerzas de seguridad en la entidad.

“Inicié las actividades de este día en #Tlamanalco, donde se realizó la reunión de la Mesa de

▲ Delfina Gómez, gobernadora del Estado de México, encabezó la mesa de seguridad 307 en la región.  
Foto Especial

Coordinación para la Construcción de la Paz. En la reunión, @fiscaliaedomex compartió información en la cual se registra una disminución del 12% en los delitos de alto impacto en el municipio.

“Trabajamos en conjunto los tres órdenes de gobierno para avanzar en la transformación de un #EstadoDeMéxico con seguridad para todas y todos. #ElPoderDeServir”, señaló la gobernadora en sus redes sociales.

En la sesión 307 de la mesa de seguridad, participaron Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad estatal; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México; y Luis Enrique Sánchez Reyes, presidente municipal de Tlamanalco; además de representantes de las Secretarías de la Defensa Nacional y Marina, de la Guardia Nacional y del Centro Nacional de Inteligencia.



REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que trabajará en conjunto con Ronald Johnson, quien fue nominado por el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, como embajador en México, pero puntualizó que priorizará siempre el interés nacional y defenderá la soberanía del país.

“Con este embajador o con otros vamos a defender nuestra soberanía, nuestra condición de igualdad y vamos a colaborar y a cooperar en todo lo que se requiera, pero siempre en interés del pueblo de México y de la nación”, expresó en su conferencia matutina.

## Sheinbaum augura buena relación con el nuevo diplomático exespía

Sheinbaum aseguró que la población mexicana debe “tener la certeza” de que su gobierno siempre va a defender a México.

“Cualquier colaboración, coordinación con el gobierno, particularmente de Estados Unidos, va a ser de iguales. Siempre eso lo tenemos que defender porque durante, particularmente, el periodo de (Felipe) Calderón (2006-2012) hubo mucha subordinación”, aclaró.

Insistió en que ambos gobiernos tienen que colaborar sin el sometimiento de nadie. En especial, llamó a la cooperación en la estrategia de seguridad.

“Tenemos una frontera de más de 3 mil kilómetros, (sobre) la entrada de fentanilo a Estados Unidos, pues, evidentemente vamos

a colaborar, es hasta un asunto humanitario, pero también queremos que ellos también colaboren, para que no entren tantas armas a México”, apuntó.

Fue insistente al hablar del respeto que debe haber en la relación bilateral y destacó que lo principal “es la atención a las causas y disminuir la impunidad”.

“Y ahí la colaboración que haya con respecto a nuestra soberanía. Entonces, por eso he dicho que en todos los temas. Estoy convencida que va a haber acuerdo y que sepan que siempre va a ser defendiendo a México y poniendo en alto el nombre de nuestro país y sin subordinar a las necesidades solamente de Estados Unidos”, señaló.

Donald Trump adelantó que

Johnson colaborará con su candidato a secretario de Estado, Marco Rubio, para promover la “seguridad y prosperidad” de EU y prometió “poner fin al crimen migrante” y “parar el flujo de drogas peligrosas” desde México hacia su país.

Subrayó: “Jonhson sirvió a nuestro país durante más de 20 años en la Agencia Central de Inteligencia, tras una distinguida carrera en el ejército estadounidense como boina verde. Se graduó de la Universidad Nacional de Inteligencia con una Maestría en Inteligencia Estratégica”.

Johnson sirvió en el ejército de Estados Unidos a lo largo de más de tres décadas y se retiró con el grado de coronel.



IMPLEMENTA PROGRAMA COBIJANDO VIDAS

# Cruz Roja arropará a miles en invierno

Arranca colecta de prendas para la época de frío en el Valle de Toluca; personas en situación de calle son la prioridad

BRIAN PRADO

La Cruz Roja de Toluca intercambiará más de mil prendas de invierno a través del programa Cobijando Almas, que se llevará a cabo hasta el 15 de enero de 2025 en la delegación de Metepec.

La iniciativa busca la donación de suéteres, cobijas, chamarras y prendas abrigadoras, para que sean seleccionadas y usadas por personas que las necesiten.

Mario Vázquez de la Torre, presidente del Consejo Local de la Cruz Roja Mexicana Delegación Toluca y Metepec, explicó que el programa genera el intercambio de mil prendas de abrigo; sin embargo, esperan superar esta cifra, ya que en los alrededores de la delegación de Metepec hay una mayor densidad poblacional.

“Es una campaña muy exitosa. En estos años que se ha llevado a cabo en el Valle de Toluca, en promedio se han intercambiado mil prendas en cada edición. Estamos seguros de que este año no será la excepción y, por la densidad poblacional que hay aquí en la delegación de Metepec, estoy casi seguro de que vamos a superar ese número de mil prendas”, apuntó.

Vázquez detalló la dinámica de la iniciativa, en la que la Cruz Roja proporciona el espacio, pero el intercambio se genera directamente entre la ciudadanía.

“Esta campaña consiste en que las personas que tienen en su casa ropa de abrigo que ya no utilizan, que está en buenas condiciones, limpia, y que desean donar, la tra-

gan libremente a la delegación de Metepec, para que sea colocada en stands.

“También para las personas que necesitan una prenda de abrigo, que tienen frío en esta temporada de invierno, que vengan con toda confianza y de manera libre a tomar una prenda que más les agrade y les funcione”, expuso.

Enfatizó que la campaña está enfocada en personas en situación vulnerable o de calle; aunque cualquiera puede hacer uso de las prendas.

“Sabemos que es una iniciativa muy útil, enfocada a estas personas que están en situación de vulnerabilidad, pero también puede ser simple-

mente porque no sacaron un suéter de su casa y tienen frío; pueden tomar una prenda. Así de libre es este programa. A lo mejor, si en ese momento ayudamos a mitigar el frío, el día de mañana esta persona va a traer dos prendas más”, mencionó.

Dio a conocer que la institución en la delegación Estado de México comenzó la campaña para recaudar juguetes, que serán entregados en comunidades mexiquenses el 6 de enero. Los juguetes no deben requerir pilas para su funcionamiento ni ser bélicos.

Las donaciones se recibirán en un horario de 7:00 a 20:00 horas, todos los días.



▲ A través de la campaña Cobijando Almas, la Cruz Roja mexicana, delegación Estado de México, invita a la población a donar e intercambiar prendas abrigadoras. Foto Brian Prado

# Jared cumple una semana perdido en el Gran Canal

MIRIAM VIDAL

Desde el amanecer y hasta que la luz del sol lo permite, la familia de Alejandro Jared no deja de buscarlo en el Gran Canal, donde presuntamente cayó hace una semana cuando intentaba rescatar a un perrito, en Nextlalpan.

Carolina Aquino, madre del joven de 18 años, mostró su desesperación por no contar con las suficientes herramientas para navegar y remover las toneladas de basura dentro del cauce en el que ella cree que podría estar atrapado el cuerpo de su hijo.

“Hay muchos bancos de basura, mucha maleza y las raíces del árbol salen, entonces cabe la posibilidad de que el cuerpo esté atorado. Ayer ya buscaron hasta Hidalgo y no hay nada”, mencionó.

Durante la jornada, la familia estuvo acompañada de personal de la Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas del Estado de México (Cobupem), de Protección Civil y de la policía municipal de los municipios de Nextlalpan, Jaltenco y Zumpango.

Recorrieron diferentes puntos del Gran Canal, donde

se desalojan las aguas negras de la Ciudad de México y la zona metropolitana.

Las tareas resultan difíciles de realizar, ya que dentro del cauce hay una gran cantidad de basura que no se pueden remover con los ganchos y varillas que llevan los rescatistas.

Carolina agradeció el apoyo de las diferentes instancias y personas que la han ayudado; sin embargo, lamentó que los esfuerzos no hayan sido suficientes hasta el momento, para dar con el paradero de su hijo.

“Estoy un poco más confiada de que ya empezaron a buscar en los lugares correctos... Siento que mi hijo está atorado, mi hijo está allá abajo yo tengo una corazónada como madre, en verdad, que mi hijo está ahí”, agregó.

Carolina, junto con su hijo mayor, Ricardo, su esposo y otros familiares advirtieron que no cesarán la búsqueda.

“Yo de aquí no me voy a ir hasta tener el cuerpo de mi hijo, porque él ya no está conmigo, lo siento, pero lo que quiero es recuperar su cuerpo”, agregó.

▼ La familia del joven desaparecido continúa con la búsqueda en el Gran Canal, en Nextlalpan. Foto Miriam Vidal



## DIÁLOGOS EN SILENCIO

Fervor guadalupano

POR ROSALÍO SOTO

**H**OY SE FESTEJA el 493 aniversario de la aparición de la Virgen de Guadalupe en el cerro del Tepeyac. Una de las principales festividades religiosas que, a pesar del paso del tiempo, se mantiene vigente entre la comunidad católica. Pasan los años y lejos de menguar o disminuir, el número de fieles que acuden al templo Mariano va en aumento.

CON EL USO de las nuevas tecnologías de información y comunicación se ha tratado de acercar los festejos a la comunidad católica, con transmisiones en vivo de las principales ceremonias; sin embargo, esto no limita ni disminuye la participación y el entusiasmo de quienes acuden tradicionalmente cada año a La Villa, con

los beneficios que conlleva para el comercio, para los floricultores e incluso para los artesanos de la pirotecnia.

**TAN SÓLO EN** la comercialización de flores, y por lo que respecta al Estado de México, este día representa una derrama económica mayor a un millón 200 mil pesos para productores y vendedores de flor. En el caso de la rosa, que es la más demandada, representa 15% de la producción de todo el año.

**LA BASÍLICA DE** Guadalupe es el recinto religioso más visitado en el mundo y este año la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de México estima la asistencia de más de 12 millones de peregrinos nacionales y extranjeros, lo que prevé una derrama económica, tan sólo en la capital del país, de mil 628 millones de pesos en ventas y comercios y servicios,

superior en 15% a lo que se recaudó el año pasado. A nivel nacional la derrama económica superará los 20 mil millones de pesos. Sin duda, la fe mueve montañas... y dinamiza la actividad económica.

**UN NÚMERO IMPORTANTE** de esos feligreses que acuden a la Basílica de Guadalupe proviene del Estado de México, puede ser por la cercanía. Hay temas en común: en Ecatepec está localizado en la colonia Tulpetlac, el Santuario de la Quinta Aparición, a donde también arriba un número importante de peregrinos, y no se diga la casa de San Juan Diego, en Cuautitlán.

**NO DEBEMOS PERDER** de vista que la entidad mexiquense es la que mayor número de personas católicas contabiliza en todo el país. De acuerdo a cifras del portal *statista.com* en 2020 el número de personas que profesan la religión católica en el Estado de México fue de 13 millones 363 mil 922; seguida por Jalisco, con 7 millones 448 mil 776 y la Ciudad de México, con 6 millones 988 mil 16 personas. Incluso después de esta fecha, una de las movilizaciones más numerosas que llegan a la Basílica de Guadalupe

es la peregrinación de la Arquidiócesis de Toluca, con 80 mil peregrinos de los municipios mexiquenses.

**ANTE EL NÚMERO** importante de feligreses, en el semanario *Desde la Fe* se dio a conocer el “Decálogo del Buen Peregrino” como respuesta a los temas que se presentan en estos días como la generación de basura, desperdicio de alimentos, el excesivo uso de pirotecnia y el abandono de mascotas.

**ENTRE LAS RECOMENDACIONES** que realizan se encuentra el depositar la basura en contenedores y bolsas, tomar la comida necesaria que se va ingerir —esto, porque durante los recorridos hay personas que donan alimentos y no hay que desperdiciar—, viajar sin mascotas, hacer uso moderado de la pirotecnia, el cuidado de áreas verdes y acudir bien hidratados.

**Y CON ESTA** fecha importante damos la bienvenida al maratón Guadalupe-Reyes. ¡Felicidades anticipadas!

@periodistamex



A PESAR DE OTRAS CREENCIAS Y SECTAS, AFIRMAN

# La Virgen de Guadalupe es un símbolo de la fusión cultural: UNAM

Investigadores aseguran que es una mezcla de ideas cristianas y prácticas indígenas, que reflejan un esfuerzo por contextualizar la religión católica

ALEJANDRA REYES

A pesar de la influencia de otras creencias y sectas no católicas, el fervor por la Virgen de Guadalupe permanece con fortaleza, afirmó Patrick Johansson, académico del Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

La Virgen de Guadalupe, como figura central en el culto, es vista como una intermediaria entre lo divino y lo mundano, que ofrece consuelo, protección y esperanza a la gente de condición humilde, destacó.

Dijo que simboliza una forma de resistencia cultural y un mecanismo de supervivencia espiritual del mexicano.

Destacó que, desde la época de la conquista española, la imagen de la Virgen se ha entrelazado con las creencias y prácticas indígenas, en un acto de sincretismo religioso.

“La devoción a la Guadalupana es un fenómeno profundamente

arraigado en la identidad y espiritualidad mexicana, pues representa más que una simple creencia religiosa; es un símbolo de la fusión cultural y la resistencia espiritual de un pueblo”, afirmó.

El Censo Nacional de Población indica que, aunque hubo un descenso en el número de católicos en México, de 91% a 87% entre 1990 y 2000, una gran cantidad de mexicanos se identifican solo como guadalupanos.

“Los españoles fusionaron conceptos cristianos con las tradiciones indígenas para facilitar la conversión religiosa. Este proceso se evidencia en el culto a la Virgen de Guadalupe, que integra aspectos de la veneración precolombina a deidades femeninas como la Cihuacóatl”, resaltó.

El *Nicanmopoa*, un texto náhuatl del siglo XVII hallado entre los documentos de don Carlos de Sigüenza y Góngora, narra las apariciones de la virgen en 1531 y es un ejemplo clave de este sincretismo.

“Es una mezcla de ideas cristianas y prácticas indígenas, que reflejan un esfuerzo por contextualizar la religión católica en un marco cultural indígena. Desde una perspectiva sociológica y antropológica. El culto a la Virgen de Guadalupe trasciende la esfera religiosa, se convierte en un reflejo de la identidad colectiva y la resistencia cultural”, aseguró el investigador.

Maricela López Tinajero, psicóloga de la Facultad de Psicología de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautitlán de la UNAM, destacó que el culto guadalupano se centra en las necesidades y experiencias cotidianas de la gente, especialmente entre los menos favorecidos.

“Las manifestaciones de fe, como las peregrinaciones, mandas y ofrendas, son expresiones de un compromiso personal y comunitario con lo sagrado. Estos actos son más que rituales religiosos; son testimonios de una fe viva y dinámica que se adapta a las realidades contemporáneas”, declaró.

## Llegarán a El Cerrito 30 mil feligreses

ALEJANDRA REYES

Desde el 1 y hasta el 15 de diciembre, la Casa de Juan Diego, mejor conocido como *El Cerrito*, recibirá alrededor de 30 mil feligreses, provenientes de peregrinaciones de los diferentes municipios del Valle de México, así como de pueblos y comunidades de la región, afirmó la Arquidiócesis de Cuautitlán.

Van desde Naucalpan, Tlalneptla, Cuautitlán, Cuautitlán Izcalli, Zumpango, Teoloyucan, Melchor Ocampo, Tultitlán,

Coacalco y otros municipios, así como de los estados de Veracruz, Hidalgo, Oaxaca, en particular, los peregrinos acuden a *El Cerrito*, en su mayoría, para agradecer a *La Morenita* un año más de vida y alimentos para sus pueblos.

“Las peregrinaciones y caravanas tienen como propósito, para los feligreses, agradecer los favores recibidos en el transcurso del año. Se arrancó con el docenario el día primero de diciembre y se tuvieron las primeras peregrinaciones, desde el 1 y el 9 fue la gran fiesta, porque es la Casa de San Juan Diego”,

enfatizó la Arquidiócesis.

El 12 de diciembre, los visitantes se concentran en *El Cerrito*, por ser el lugar de la quinta aparición, para cantar *Las mañanitas* a la Virgen de Guadalupe.

Los festejos se extenderán hasta el próximo 15 de diciembre y se espera que las peregrinaciones lleguen de manera paulatina.

▼ Los peregrinos se reunirán en el sitio donde se cree fue la quinta aparición de la Virgen de Guadalupe, en Cuautitlán.  
Foto: Alejandra Reyes



## Devotos ofrecen su andar a la Virgen del Tepeyac

MIRIAM VIDAL

Miles de peregrinos caminan por el Valle de México para llegar a la Basílica de Guadalupe en agradecimiento por la salud, el trabajo y los favores recibidos.

Tienen una cita en el Cerro del Tepeyac y sin importar la larga travesía, muchos caminan varias horas o días para llegar puntuales a saludar a la virgen en su día.

Desde hace 30 años, Angelina González avanza a pie desde el estado de Hidalgo para llegar al templo mariano.

“Es muy cansado, pero es una promesa muy bonita para irle a agradecer a la Virgen”, afirmó a su paso por Ecatepec.

Juan, un joven que está luchando

contra la adicción a las drogas, también caminó apoyado por su familia.

Los mexicanos celebran el 493 aniversario de las apariciones de la Virgen de Guadalupe. La celebración católica más importante atrae a millones de creyentes, quienes, en su andar, también se exponen a sufrir accidentes o sentir malestares físicos.

En Ecatepec se instalaron módulos de auxilio por parte de Seguridad Pública, Protección Civil y el DIF municipal.

▼ Los peregrinos transitan cientos de kilómetros para llegar a la Basílica de Guadalupe, en la conmemoración del 493 aniversario de las apariciones de la Virgen de Guadalupe.  
Foto Miriam Vidal



## Cientos de familias dan alimentos a peregrinos

MIGUEL GONZÁLEZ

Como cada año, decenas de familias de los municipios de Nezahualcóyotl y Los Reyes La Paz, así como de la alcaldía Iztapalapa, se instalaron en el camellón de la Avenida Generalísimo Morelos y la Calzada General Ignacio Zaragoza, para ofrecer alimentos y bebidas a los miles de peregrinos que transitan hacia la Basílica de Guadalupe.

La familia de Brenda desde hace 24 años prepara alimentos a los peregrinos, que ofrece a unos metros del distribuidor vial La Concordia, en la zona limítrofe entre Los Reyes La Paz, Nezahualcóyotl y la alcaldía Iztapalapa de la Ciudad de México.

“Ya son 24 años que mis hermanos y yo llevamos esta tradición. La hemos heredado y nos toca hacerlo a nuestros hijos. Aquí seguimos, mientras nuestra *Morenita* nos dé, nosotros vamos a seguir dando (...) Este año fue un poco difícil para nuestra economía, por eso estamos dando algo sencillo, que son tacos dorados de papa y de pollo con su lechugueta, queso, crema y salsa”, compartió Brenda.

Es el paso de miles de peregrinos

que han recorrido las carreteras federales México-Texcoco, México-Puebla, así por la autopista México-Puebla, provenientes de municipios mexicanos como Amecameca, Tlalmanalco, Atlautla, Chalco e Ixtapaluca, entre muchos otros y de estados como Puebla, Tlaxcala y Morelos.

En la entrada a la Ciudad de México, los feligreses aprovechan para tomar un descanso y hacen largas filas para recibir un buen refrigerio de parte de los devotos voluntarios: tacos de carnitas, tortas, tamales, atole, refrescos, agua de sabor o, como en el caso de la familia de Brenda, tacos dorados; aunque todos estos alimentos tienen su propio sabor, todos tienen los mismos ingredientes: fe, gratitud y solidaridad, afirman los pobladores.

Rulo viaja en caravana con motociclistas provenientes de Puebla. Porta la máscara del luchador Dr. Wagner. Su grupo hizo una parada en este sitio y aprovechó para saciar su hambre.

“Es cansado, pero también es bonito que la gente nos apoye. Les doy las gracias porque lo hacen desinteresadamente, demostrando su fe a la virgencita y su bondad con el prójimo, que Dios y la Virgen les den más”, comentó el peregrino.



EN AMBOS, HAY 112 OBSERVACIONES EN EL OSFEM, SEÑALAN

# Elimina reforma judicial los fondos y fideicomisos

Con la desaparición de estos rubros, en la partida presupuestal del PJ, se quitará también la discrecionalidad en su uso, afirman diputados

GERARDO GARCÍA

Una vez que entre en vigor la reforma judicial mexiquense, los órganos de dicho poder podrán extinguir fondos y fideicomisos.

Tan solo en el segundo rubro, en 2023, fueron de 5 mil millones de pesos. También se prevé que desaparezcan mandatos o contratos análogos que no se encuentren previstos.

Los remanentes se usarán para implementar la normatividad y los ahorros en programas sociales.

El diputado de Morena Octavio Martínez Vargas señaló que actualmente los fideicomisos ascienden a 5 mil 400 millones de pesos, y con la reforma judicial se busca acabar con su uso discrecional.

“Queremos erradicar el cáncer que se encuentra en el Poder Judicial, el uso de los fideicomisos, de los recursos públicos que, no olvidemos, son 5 mil 400 millones de pesos para este año, con 112 observaciones del ejercicio 2023 por el Órgano de Fiscalización”, indicó.

Aun cuando se presentan esta serie de modificaciones, los derechos laborales de sus servidores públicos serán respetados en su totalidad.

Lo anterior forma parte de los transitorios que se incluyeron en el dictamen de dicha normatividad, que fue avalada por mayoría calificada el martes, en el Congreso local.

En el contenido de los mismos, se estableció un plazo de 170 días hábiles contados a partir de la

entrada en vigor del decreto, para realizar las adecuaciones a las leyes estatales que correspondan para dar cumplimiento al mismo, aunque para la legislación electoral deberá adecuarse y entrar en vigor previo al 15 de enero de 2025.

El documento destaca que los órganos del Poder Judicial mexiquense llevarán a cabo los actos y procesos necesarios para extinguir los fondos, fideicomisos, mandatos o contratos análogos que no se encuentren previstos en una ley secundaria.

La totalidad de los recursos remanentes en dichos instrumentos, así como los productos y aprovechamientos derivados de los mismos, deberán retornar a la Secretaría de Finanzas, que los destinará para la implemen-

tación del presente decreto y a los demás fines que la dependencia del ejecutivo determine.

Los ahorros que se generen, en tanto, serán destinados mediante programas sociales a apoyar a las personas en situación de vulnerabilidad, así como para la capacitación al personal y mejorar la infraestructura del Poder Judicial, de conformidad con las disposiciones jurídicas aplicables.

## Derechos laborales

Dentro de la reforma al Poder Judicial, los derechos laborales de sus servidores públicos serán respetados en su totalidad.

Los presupuestos de egresos del ejercicio fiscal que corresponda considerarán los recursos necesarios para el pago de pensiones complementarias, apoyos médicos y otras obligaciones de carácter laboral.

Los magistrados y jueces que concluyan su encargo por haber declinado su candidatura o por

no resultar electos por la ciudadanía serán acreedores al pago de un importe equivalente a tres meses de salario integrado y de veinte días de salario por cada año de servicio prestado, así como a las demás prestaciones a que tengan derecho, mismas que serán cubiertas con los recursos públicos al momento de su retiro.



*Martínez Vargas aseguró que buscan erradicar el cáncer que se encuentra en el Poder Judicial*

## Pedir mordida a ciudadanos es tipificado como secuestro exprés

GERARDO CARMONA

A los policías estatales y municipales que detengan ciudadanos para pedirles dinero a cambio de dejarlos ir, ahora se les configura el delito de secuestro exprés en lugar de cohecho y abusos de autoridad, aseguró el fiscal anticorrupción del Estado de México, Rodrigo Archundia Barrientos.

El funcionario explicó que la medida tiene la intención de inhibir la comisión de delitos entre las fuerzas de seguridad.

Con ello, explicó el funcionario, se puede imponer una penalidad mayor, que puede alcanzar entre 40 y 50 años de prisión porque existen elementos para hacerlo.

“Para dar un ejemplo, un golpe de autoridad, donde solo se presenta un abuso de autoridad cuando le pides dinero a un ciudadano que va circulando en un vehículo, lo detienes y lo llevas al cajero. O le pides, ahora ya hasta llevan terminales punto de venta para que ya no tengan que ir al cajero, y les sacan dinero de sus tarjetas de crédito, eso es en verdad grave y es lo que queremos combatir.

“Tratamos de inhibir estas acciones de esta manera, con la tipificación del delito de secuestro

exprés porque privan al ciudadano de la libertad, lo llevan a un cajero a sacar dinero, les llaman a sus familiares para que lleven dinero, para que los puedan dejar en libertad”, indicó el fiscal.

Explicó que en los casi dos años al frente de la dependencia, sí han logrado obtener algunas sentencias tipificando este tipo de delito de extorsión, aunque no reveló una cifra de casos con sentencia.

Lo que sí precisó es que en lo que va del 2024, suman al menos 15 carpetas de investigación iniciadas por este tipo de ilícito, pero que están en trámite.

Explicó que esto ha permitido a la Fiscalía Anticorrupción solicitar directamente una orden aprehensión al juez en contra del funcionario infractor y ya no se solicita una audiencia de formulación de imputación.

Archundia Barrientos indicó que en total, de los 16 delitos que se prevén en el título sexto del Código Penal estatal en materia de corrupción, al año, se inician unas tres mil carpetas de investigación, de las cuales un alto porcentaje ya no se investigan debido a que se resuelven en juicios de abreviados y en muchas ocasiones los ciudadanos ya no quieren darle seguimiento, lo que impide el tra-

bajo de la institución, por lo que se concentran en las que pueden investigar de oficio se integran y se les da trámite.

Hizo un llamado a la ciudadanía a presentar sus denuncias y no olvidarlas, ya que eso permite que los malos funcionarios sigan laborando en el sector público y que no se les pueda hacer nada.

Indicó que se han concentrado también en el trabajo de prevención, con pláticas a funcionarios como policías e inspectores de diversas dependencias, como la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México (Coprism) y las policías municipales y estatal, para evitar que se arriesguen a cometer un ilícito que los marque de por vida y provoque que pierdan el trabajo.



*Es necesario que la ciudadanía de seguimiento a sus denuncias contra malos policías*

## Advierte Castañeda que Enjambre sigue

GERARDO GARCÍA

En la celebración del Día del Policía Mexiquense, el secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, manifestó que se requiere de servidores públicos honestos, razón por la que no les temblará la mano para realizar operativos como *Enjambre*.

En el Estadio Nemesio Diez, lugar en el que se llevó a cabo el evento, recordó que en seis meses han buscado hacer cambios en la Policía Estatal, pues el principal problema es la mala percepción de los mexiquenses respecto a los servidores públicos.

No obstante, resaltó que se ha apostado a mejorar las condiciones laborales para los elementos, desde dotar de uniformes, adquirir 200 unidades blindadas hasta planear la ampliación a 3 mil nuevos espacios dentro de la corporación para el 2025.

Castañeda Camarillo recordó que el operativo *Enjambre* se convirtió en un referente, pues fue retomado por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo en Acapulco.

Aclaró que las maniobras del operativo continúan, pues señaló

que aún hay malos funcionarios portando uniforme, por lo que el llamado a la honestidad e integridad es también es al interior de la secretaría.

“Es un mensaje al interior de la corporación si hay algún elemento que se desvía del camino, tendremos que actuar en consecuencia”, advirtió.

El encargado de la Policía Estatal también solicitó a los cuerpos de seguridad terminar con *la gata* (es decir, recibir dádivas de parte de los ciudadanos), porque de lo contrario se tomarán acciones jurídicas y administrativas, incluido la baja de la corporación.

Dijo que lo anterior forma parte de la política que ha emprendido la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para eliminar la corrupción. “Se analiza de manera jurídica si es un hecho delictivo, se procede en consecuencia y hemos detenido a elementos que se han dedicado al tema de la extorsión y obviamente si hay un tema administrativo se les da de baja”, expresó.

Dentro de la celebración, Cristóbal Castañeda encabezó la entrega de distintos galardones, a elementos que han destacado o que, incluso, han entregado su vida por la seguridad de los mexiquenses.

EXIGEN REVERTIR RECORTE AL CAMPO EN SIETE ESTADOS

## Priistas se manifiestan frente a la Sedar Edomex

Miembros de la CNC y de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos realizaron un plantón frente a la Secretaría; se quejan de la caída del precio de garantía del maíz

GERARDO CARMONA

Integrantes de la Confederación Nacional Campesina (CNC) y de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos se manifestaron en las instalaciones de la delegación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sedar), en el Estado de México, para exigir se revierta el recorte de 492 millones de pesos que en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 se le hace al campo.

María del Carmen Carreño García, delegada en funciones de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos, organizaciones vinculadas con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), señaló que se han tomado algunas decisiones que han afectado al sector campesino, como bajar el precio de garantía de maíz, que de 7.70 pesos cayó a 6.00 pesos.

También se manifestaron porque siete estados del país, Chihuahua, Sonora, Nayarit, Tlaxcala, Sinaloa, Coahuila y Querétaro no han recibido los recursos del programa Bienestar para el Campo y además les recortaron los montos.

Explicó que la misma presidenta Claudia Sheinbaum declaró públicamente que les entregarían el apoyo en dos partes, la primera en diciembre y la otra parte, ya en 2025, sin embargo, no ha habido nada al respecto.

“Si eso están haciendo con siete estados de la República, todos los demás corremos el riesgo que nos



▲ Los manifestantes fueron recibidos, pero se les advirtió que no había titulares en las oficinas. Foto Gerardo Carmona

quiten este apoyo que desde 1994 estamos recibiendo”, indicó.

Aseguró que esta manifestación se realizó de manera simultánea en todos los estados de la República, en apoyo a las siete entidades afectadas, y estarían dispuestos a reunirse para realizar manifestaciones en la Ciudad de México para que se modifique la propuesta en el Congreso.

Indicó que actualmente, el costo por hectárea de maíz es de aproximadamente 20 mil pesos, sin embargo, para venderla sólo les ofrecen 15 mil, por lo que este recorte afecta la economía de cientos de productores.

“Requerimos que de algún otro rubro, de donde le busquen, de donde lo tengan, lo aumenten, y aumente más y que se apoye al campesino”, señaló.

Aunque en el Estado de México no se tiene registrado recorte al campo, al contrario, se adelantó un aumento al presupuesto, aseveró que no ven nada seguro a nivel nacional, porque a pesar de sus manifestaciones no han visto sensibilidad de los legisladores y el mismo Poder Ejecutivo.

“Las oficinas no son como las de antes, cuando se llamaba la Sagarpa o la Secampo, que teníamos mucha gente atendiendo, trabajando. Hoy son oficinas muertas”.

Una hora después de su manifestación, las organizaciones fueron recibidas por algún funcionario, pero les advirtieron que no había delegado o delegada ni subdelegados en la dependencia que pudiera atenderlos, porque hace ya tiempo que no se han nombrado.

## Considera la Coparmex inviable un aumento de aranceles automotrices

ALEJANDRA REYES

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) afirmó que consideran imposible que se incrementen los aranceles a la industria automotriz, pues eso podría causar aumento a la inflación y daño a la economía de muchas empresas estadounidenses.

Erick Cuenca Gurrola, líder empresarial en el Valle de México, pidió a las pequeñas empresas que se dedican a la producción de autopartes de vehículos, que no se preocupen, pues a México no solo llegan grandes empresas, sino que son muy productivos en la entidad mexicana.

El empresario subrayó la meta de formar una cadena de negocios con algunas sucursales bancarias, para apoyar a las pequeñas y medianas empresas.

Esto, destacó Cuenca, pues de 10 Mipymes, ocho de ellas no logran consolidarse y solo dos consiguen afianzarse, por eso es importante impulsarlas.

“Estaremos integrados con la academia y con las organizaciones sindicales, para capacitar al personal. Con orientación, se les enseñará a progresar, si eres micro, se volverán pequeños; si eres

pequeño se volverán medianas; si eres mediano que se preparen para la gran producción”, sostuvo.

Señaló que de las 12 mil 400 empresas pequeñas existentes se espera que se transformen. Esa es la importancia del Nearshoring.

Mencionó que debe invitarse a toda la gente que se autocontrata, a ejercer el comercio formal.

Señaló que hay 98% de pequeñas y medianas empresas que contratan a los trabajadores, de los cuales, 50% está en el comercio formal y la otra mitad en el informal.

“El empresario informal se tiene que integrar a la formalidad, que sus trabajadores tengan prestaciones, que vendan sus productos y que vayan saliendo adelante”, comentó.

Puntualizó que durante su periodo como presidente logró credibilidad y ser una organización responsable, sobre todo ayudar a quien más lo necesita, destacó Cuenca Gurrola.

▼ Erick Cuenca, líder de Coparmex, consideró que imponer aranceles a la industria automotriz en México puede dañar a muchas empresas. Foto Alejandra Reyes



## Diputada propone eximir del pago a familias sin acceso al agua

MIRIAM VIDAL

La diputada local de Ecatepec, Miriam Silva Mata, propuso que las personas en situación de marginalidad, vulnerabilidad y de extrema pobreza que no reciban el suministro de manera adecuada, sean eximidas del pago.

La propuesta contempla apoyos a pensionados, jubilados, menores en orfandad con representantes legales, personas con discapacidad, adultos mayores, viudas, madres solteras sin ingresos fijos, personas con percepciones limitadas, liberadas por amnistía estatal, mujeres, y el grupo de la diversidad LGBTTTTIQ+.

Aseguró que la falta de agua limita la vida digna de miles de familias del Estado de México, donde se estima que alrededor de 30% de los habitantes, no cuenta con agua potable segura y constante,

y donde también hay 4 millones de personas que enfrentan problemas de abastecimiento.

La legisladora señaló el caso de Ecatepec, donde hay familias que a pesar de pagar las cuotas correspondientes al organismo de agua, no reciben el suministro por la red, y eso las lleva a pagar hasta 25 mil pesos anuales por la compra del líquido para tener en sus hogares.

Explicó que la propuesta deriva de los foros “El Poder de los Ciudadanos: Unidos por el Agua”, realizados recientemente en Toluca, Atlacomulco, Nicolás Romero y Ecatepec.

Destacó que en las distintas regiones prevalecen los problemas en los pozos de agua, las extracciones irregulares, falta de infraestructura hidráulica, así como el huachicoleo del agua.

“Las cifras de las Naciones Unidas son alarmantes y no pueden pasar desapercibidas: cada día, mil

niños mueren por enfermedades relacionadas con agua contaminada. ¿Podemos imaginar lo que representan mil vidas truncadas diariamente? Millones de personas en el mundo ya consumen agua contaminada”, expuso.

Indicó que ante la gravedad del asunto, es imprescindible trabajar para revertir el problema.

“No es demasiado tarde, pero el momento de actuar es ahora. Necesitamos garantizar agua limpia y segura en cada hogar, especialmente en el Estado de México, donde esta crisis afecta a miles de familias”, apuntó.

► Miles de personas en el estado de México deben abastecerse de agua con pipas a falta de una red adecuada, por ello se pide que sean eximidos de pago de cuotas. Foto Especial





LLEGAN TURISTAS NACIONALES E INTERNACIONALES

# Zona arqueológica de Teotihuacán es la más visitada en el Estado de México

Después de Chichén-Itzá con más de un millón 788 mil personas; cumple 37 años declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco

## REDACCIÓN

Con más de un millón 788 mil 984 visitantes, la zona arqueológica de Teotihuacán fue la segunda zona más visitada en México durante 2023.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el complejo arqueológico estuvo por debajo de Chichén-Itzá, en Yucatán, y seguida por Monte Albán, en

Oaxaca; Palenque, en Chiapas, y Tajín, en Veracruz.

Considerado por historiadores como uno de los centros urbanos más grandes del mundo antiguo, con una extensión de más de 250 hectáreas, la zona arqueológica de Teotihuacán conmemora 37 años de su nombramiento como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Su diseño y arquitectura como

ciudad prehispánica fue el principal motivo que originó su incorporación, el 11 de diciembre de 1987, en la Lista del Patrimonio Mundial de la Unesco.

Llamada por historiadores como “El lugar donde los hombres se convierten en dioses” o “La Ciudad de los Dioses”, se localiza entre los municipios de Teotihuacán y San Martín de las Pirámides. Destaca por sus emblemáticas construcciones monumentales de La Ciudadela y el Templo de Quetz-

zalcóatl, la Pirámide de la Luna, el Palacio de los Jaguares y la Pirámide del Sol.

En la calzada principal conocida como “Los Muertos”, sobresalen los conjuntos residenciales de Tetitla, Atetelco, Tepantitla y La Ventilla en los que las y los visitantes pueden admirar pinturas murales.

Quienes visitan el sitio disfrutarán de actividades como danzas, ceremonias prehispánicas y venta de artesanías de la región.

En los alrededores, prestadores de servicios turísticos ofrecen vuelos en globo aerostático, paseos en bicicleta, bebidas y alimentos de la región.

▲ San Martín de las Pirámides y Teotihuacán son los municipios que ofrecen actividades para los visitantes a la zona arqueológica, como la apreciación de danzas y vuelo en globo aerostático, entre otras. Fotos especiales

La zona arqueológica de Teotihuacán, símbolo de desarrollo cultural, artístico, religioso, político y social de la cultura mesoamericana, se puede visitar de lunes a domingo de 08:00 a 17:00 horas. El acceso general tiene un costo de 90 pesos por persona.

# Artesanos de Xonacatlán invitan a crear esferas

## REDACCIÓN

Las esferas de vidrio son tradición en Xonacatlán, municipio que las hace llegar a hogares de diversas entidades federativas y también de Estados Unidos.

Ubicado en el Ejido Santa María Zolotepec, se encuentra Esferas Tolontli Artesanal, un negocio familiar que abrió sus puertas a habitantes de la localidad para mejorar el ingreso de sus hogares.

El taller tiene tres años en el mercado y laboran 16 personas; también colabora con productores de los árboles de Navidad de Xonacatlán para generar una experiencia completa al adquirir no sólo el árbol, también las esferas.

“Trabajamos en equipo. Tratamos nosotros de apoyar a nuestros amigos productores de pinos de Mimiapan y Tejocotillos, para que no nada más la gente que venga a adquirir su pinito, sino que también se lleve la variedad y ofrecer las esferas para decorar su arbolito y que se vayan contentos y, sobre todo, que pasen un rato agradable, un rato familiar en donde valga la pena el viaje”, refirió Alejandra

Esquivel Legorreta, encargada de marca de Tolontli.

Alrededor de 394 artesanos mexicanos inscritos en el Instituto de Investigación y Fomento de las Artesanías del Estado de México (IIFAEM), adscrito a la Secretaría de Cultura y Turismo, le dan magia a la temporada navideña, pues trabajan adornos que elaboran con talento y creatividad para vestir a los árboles de Navidad.

En México, otros destinos como Michoacán y Puebla son reconocidos en la elaboración de esferas artesanales; en Tolontli no lo ven como una competencia, sino como una oportunidad y desarrollo para las manos mágicas mexiquenses.

“Nosotros tratamos de fomentar, de perder el miedo y de crear algo nuevo, para lo cual yo creo que el talento es universal, no sabemos cuál es el talento de cada persona si no les damos la oportunidad de experimentarlo y también de procesarlo, al hecho de que podamos no competir contra ellas, pero sí podemos sacar talentos nuevos de una comunidad, de un municipio como lo es Xonacatlán”, expresó Esquivel Legorreta.

Contar con la materia prima es

el primer paso en la elaboración de esferas en Tolontli: tubos alargados de vidrio con diferentes medidas, grosor y tonalidades ya sea cristalina o natural y ámbar.

El segundo paso es el tradicional soplado con el cual se da múltiples formas a los vidrios. Posteriormente, se realiza el plateado en el que se procesa una onza de plata de manera reactiva; una vez convertida se le da un baño interno a cada esfera para que tenga su color plateado o dorado. El decorado es el último paso en la elaboración de esferas.

En esta temporada navideña, la visita a este espacio es una buena opción para disfrutar con la familia y los amigos, “pues el visitante puede hacer lo que él quiera, viene y visualiza todo lo que tenemos, le damos nosotros la visita guiada, le explicamos el procedimiento de elaboración de la esfera, paso a paso, y tenemos una dinámica que se llama “decora tu esfera”, donde nosotros les damos la oportunidad de que vengan y decoren la esfera como quieran”, finalizó.

En la rama de artesanías en vidrio destacan los municipios de Xo-



nacatlán y El Oro; sin embargo, la entidad mexiquense se caracteriza por realizar esferas de otros materiales como textiles en Calimaya; cartonería en Ocoyoacac; fibras vegetales en Donato Guerra; y de orfebrería y joyería en San Felipe del Progreso.

Esferas Tolontli Artesanal se ubica en la Colonia 5 de mayo del Ejido Santa María Zolotepec, Xonacat-

▲ Los artesanos colaboran con productores de árboles de Navidad para generar una experiencia completa de adquirir el árbol natural y las esferas. Foto Especial

lán, con horario al público de 9:00 a 18:00 horas. En Facebook están como Tolontli-Esferas-Artesanales.

Vital

El verbo  
extinguir ya  
ha tomado  
carta de  
naturalización.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 2024

COLUMNA

DIÁLOGO EN SILENCIO  
Rosario Soto

P.3



## Cruz Roja mexiquense anuncia el programa Cobijando Almas

● Intercambiará más de mil prendas abrigadoras durante el invierno

● Desde hace tres años se implementa para personas en situación vulnerable

● Recolectará en la sede de Metepec del 11 de diciembre al 15 de enero

● También reunirán juguetes en buen estado, que no requieran pilas

BRIAN PRADO / P.3

### Harán cambalache



▲ Mario Vázquez de la Torre, presidente del Consejo Local de la Cruz Roja Mexicana Delegación Toluca y Metepec, anunció el inicio del programa con el que la población mexiquense intercambia prendas de abrigo, durante la temporada de frío intenso. Quien requiera de algún suéter, chamarra, calcetines o

ropa térmica que encuentre en los anaqueles que serán colocados en la delegación de Metepec, podrá llevarlo consigo sin ningún costo. Es una propuesta pensada, en especial, para personas en situación de calle. Esperan a más de mil donadores en el Valle de Toluca. Foto Brian Prado / P.3

### Recibe Teotihuacán a más de un millón de visitantes

● De acuerdo con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) es la segunda zona arqueológica más concurrida en el país, por debajo de Chichén-Itzá.

REDACCIÓN / P.7

### Ya no habrá más mordidas, asegura Fiscalía Anticorrupción

● Para inhibir delitos de policías estatales y municipales que detienen a ciudadanos para pedirles dinero, ahora les configurarían el delito de secuestro exprés en lugar de cohecho.

GERARDO CARMONA / P.5